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uego de vivir días de celebración por nuestras 
Fiestas Patrias, conmemorando 212 años de 
la independencia de Chile, antecedido de un 

importante plebiscito nacional, hemos renovado 
nuestro amor por nuestra patria, agradeciendo a Dios, 
desde nuestra fe, por este don tan grande.

Nuestra patria se ha caracterizado, a lo largo de 
su historia, por poseer una profunda fe en Cristo 
resucitado. Es así como la Iglesia Católica ha estado 
presente en Chile desde 1540, cuando se inició la 
conquista del territorio chileno por parte del imperio 
español. Y por esta razón durante muchos años, ha 
ejercido una gran influencia en la vida política y 
espiritual del país.

Pero podríamos preguntarnos ¿Por qué es tan 
importante la fe en la historia y porvenir de Chile? 
Porque la fe da sentido a nuestra vida, orienta 
nuestras opciones y decisones, evita y desalienta el 
egoísmo, la corrupción y el orgullo. Al mismo tiempo la 
fe fundamenta la esperanza e impulsa a amar, inunda 
de optimismo, entrega, solidaridad y perdón al ser 
humano. 

L
Chile, un país de Fe y Unidad

Por este motivo, con fe y esperanza debemos seguir 
el camino de la unidad y reconciliación como país. No 
podemos detenernos en esto. Debemos ser constante, 
comprometidos en el amor por nuestros hermanos, 
rezando por nuestros gobernantes y autoridades para 
que sus decisiones sean lo mejor para cada uno de 
nosotros y para Chile. Debemos pedir humildemente 
para que ellos y todos nos pongamos al servicio de los 
más pobres y vulnerables. 

Nuestra República desde el comienzo de su historia ha 
atravesado un largo y progresivo camino, navegando 
por luces y sombras, por alegrías y tristezas, pero 
siempre se ha vuelto al camino de la unidad después 
de cada crisis o conflicto. 

Hoy, más que nunca debemos sortear esa suerte. 
Aunque el camino se vea complejo y cuesta arriba 
siempre debemos sobreponer la unidad de nuestro 
país en una base sólida y segura, siendo Jesucristo 
nuestra roca donde edificaremos el futuro de nuestro 
Chile. Para ello, necesitamos de la grandeza humana, 
del servicio desprendido y de la siempre presente 
gracia de Dios.
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n el marco de las actividades tradicionales de 
Fiestas Patrias, diversas autoridades regionales, 
civiles, militares y de orden llegaron hasta la 

Parroquia Sagrado Corazón de Jesús en Puerto Varas, 
para asistir al Te Deum Ecuménico, presidido por el 
Arzobispo de Puerto Montt, Monseñor Fernando 
Ramos.

En su homilía, el Arzobispo resaltó la alegría de 
poder congregarse nuevamente en la celebración 
del aniversario patrio después de dos años y medio 
de pandemia. “Nos reunimos también en medio de 
las búsquedas que como sociedad chilena hemos 

E

“Es posible encontrarnos, 
relacionarnos y trabajar juntos 

en un proyecto común que nos una 
y favorezca a todos”

Con la presencia de diversas autoridades locales 
y regionales, se realizó el tradicional Te Deum 
Ecuménico en la Parroquia Sagrado Corazón de Jesús 
de la ciudad de Puerto Varas.

generado para tener una nueva Constitución Política 
de la República. Más allá del triunfo de unos, o la 
derrota de otros en el resultado del plebiscito del 4 
de septiembre recién pasado, continúa la búsqueda 
que nos involucra y afecta a todos los habitantes 
de esta hermosa patria nuestra, para que tengamos 
una Constitución que suscite el más amplio consenso 

Arzobispo de Puerto Montt en Te Deum: 
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posible entre todos. Hemos podido constatar una 
vez más que las imposiciones ideológicas, las 
polarizaciones, la falta de diálogo, la escucha estéril 
y todo aquello que nos aleja, terminan por llevarnos 
al fracaso, a la fractura social, a la desconfianza entre 
iguales”, afirmó.

Por otra parte, Monseñor Ramos se refirió a la 
necesidad del encuentro de los chilenos: “ante este 
momento en el devenir de la historia de nuestro 
país, la realidad del encuentro se impone como una 
necesidad esencial en nuestra convivencia y como una 
pregunta fundamental. Si bien mucho aprendimos de 
las posibilidades que nos ofrece la virtualidad o las 
sesiones remotas, hay un anhelo profundo en la gente 
de volverse a encontrar de manera presencial, cara a 
cara. Pero en este regreso, nos hemos dado cuenta de 
que no han vuelto todos; algunos ya no regresarán. 
En efecto, en este tiempo de pandemia, más de 60.000 
compatriotas y habitantes de estas tierras han fallecido 
como consecuencia del covid-19, pero también faltan 
otros que han perdido la vida brutalmente, víctimas de 
la violencia en la que algunos, movidos por oscuros 
intereses delictivos, han llegado incluso a quitar la 
vida a otros, generando así un temor que se extiende 
en toda la población del país. Todas estas ausencias 
son un grito que clama al cielo y que resuena en todos 
nuestros campos y ciudades; son un gemido silencioso 
que nos interpela, preguntándonos ¿qué podemos 
hacer? ¿cómo podemos mejorar?”, señaló.

El Arzobispo explicó que el momento presente nos 
abre, entonces, la posibilidad de encontrarnos 
desde la cordialidad y la aceptación mutua, porque 
siendo habitantes de un mismo país, con nuestras 
tradiciones y orígenes más diversos, compartimos 
entre todos la aventura de vivir juntos en estas tierras. 
“Nuestra historia nacional está plagada de ejemplos 
extraordinarios no sólo de los padres de la patria o 
los héroes nacionales, sino también en el compromiso 
humilde y escondido de tantos connacionales que 
han sabido construir puentes de esperanza. Lo hemos 
visto en este último tiempo en la lucha anónima de 
hombres y mujeres en los hospitales, centros de salud, 
organizaciones civiles y religiosas, Fuerzas Armadas 
y de Orden, escuelas y universidades que han sabido 
dar lo mejor de sí mismos para ayudar a superar esta 
emergencia sanitaria. El alma de Chile está intacta. De 
eso damos testimonio y de eso damos gracias al Dios 
de la Vida”, afirmó. 

Respecto a los símbolos que nos identifican, Monseñor 
Ramos dijo que “la bandera, escudo e himno nacional, 
son más que un trozo de tela, un objeto metálico o 
una composición musical. Cada uno de estos objetos, 
representa al país entero: sus valores, sus anhelos más 
profundos, sus sueños y por sobre todo sus habitantes. 
El despliegue de estos símbolos nos congrega, o 
debería congregarnos, en torno a ellos y descubrirnos 
retratados. El poder vinculante de los símbolos 
patrios nos habla de que es posible encontrarnos, 
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relacionarnos y trabajar juntos en un proyecto común 
que nos una y favorezca a todos”, señaló. 

Respecto a los desafíos que han acompañado la 
historia de nuestro país, tales como la búsqueda de 
una mayor representación en el Estado, justicia social 
y descentralización, el Arzobispo dijo que se han 
ido incorporando nuevas metas como el desarrollo 
sustentable, la integración y participación de los más 
vulnerables y marginados o el reconocimiento de los 
pueblos originarios. “Todos estos desafíos, nuevos y 
antiguos, tienen urgencia y a todos nosotros, de una 
u otra forma, nos compete enfrentarlos de manera 
creativa y participativa. La nueva carta magna tendrá 
que recoger estas urgencias, pero teniendo como foco 
fundamental que ha de ser ciertamente la ‘casa de todos 
y para todos’. Esperamos ciertamente que el camino 
del diálogo y del encuentro de todos sea la senda que 
permita finalmente construir una Constitución que nos 
represente, fundada en el respeto irrestricto de la vida, 
el cuidado de la familia, la protección y atención de los 
más pobres y vulnerables, y en una convivencia libre y 
fraterna entre los ciudadanos”, sostuvo. 

Finalmente, el Pastor de la Arquidiócesis de Puerto 
Montt recordó que, en los albores de la Patria, 
nuestros padres se encomendaron a la intercesión de 
la Santísima Virgen María para llevar a cabo la gesta de 

construir una nación independiente. “La incertidumbre 
con respecto a los caminos que tenían que recorrer y 
las opciones que tenían que decidir, los hizo recurrir a 
la maternal protección de la Madre del Salvador. Hoy 
quisiera también invocar esa intercesión, solicitando 
humildemente que Nuestra Señora del Carmen, Reina y 
Madre de Chile, nos cobije con su manto para que nos 
alcance la sabiduría de Dios para seguir construyendo 
un Chile más justo, más reconciliado, más sustentable, 
es decir, un país de hermanos y hermanas”, dijo. 

Al finalizar el Tedeum Ecuménico, los asistentes 
entonaron el himno nacional, junto al Coro Polifónico 
de Puerto Varas, y posteriormente el conjunto 
folclórico “Patria Nueva” de Nueva Braunau, deleitó a 
los asistentes con un pie de cueca.

Monseñor Fernando Ramos destacó en un nuevo 
aniversario de la independencia de nuestro país la 
necesidad de alcanzar la unidad nacional, “teniendo 
no sólo anhelos y esperanzas de una patria justa 
y buena para todos sus habitantes, sino también 
haciendo un largo camino que nos enseña cómo 
enfrentar los desafíos que el futuro próximo y lejano 
nos depara”, dijo.
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 Papa Francisco acudió a la Basílica de Santa 
María la Mayor en Roma para encomendar 
a la Virgen Salus Populi Romani, su Viaje 

Apostólico a Kazajistán. 
La Basílica de Santa María la Mayor tiene un significado 
especial para el Papa Francisco, pues es el lugar que 
visitó por la mañana del primer día de su pontificado, 
el 14 de marzo de 2013, para encomendar su ministerio 
petrino a la Madre de Dios ante el antiguo ícono de 
María ‘Salus Populi Romani’, protectora del pueblo 
romano. 
Desde entonces, cada vez que emprende un viaje 
internacional, el Papa Francisco acude a esta basílica 
para rezar antes, y para agradecer después, por los 
frutos de su visita apostólica. 

Viaje a Kazajistán
El Papa Francisco visita Kazajistán, un país de Asia 
Central de mayoría musulmana, desde el martes 13 
hasta el jueves 15 de septiembre.
La principal razón que ha llevado al Papa Francisco a 
emprender su 38 viaje papal es debido a que durante 
esos días se celebra en la capital de Nur-Sultan el 
VII Congreso de Líderes de Religiones Mundiales y 
Tradicionales.
En un principio se esperaba que el Patriarca Kirill 
de Moscú acudiera a esta cumbre religiosa, una 
oportunidad para que ambos líderes dialogaran 
acerca de la invasión rusa a Ucrania. Sin embargo, 
desde Moscú se informó el pasado 25 de agosto que el 

IGLESIA MUNDIAL

El Papa visita Kazajistán para promover el díalogo 
interreligioso y de paz y se encomienda a la Virgen Salus 

Populi Romani

Patriarca Kirill no acudirá a la cumbre y que en su lugar 
se enviará una delegación representativa. 
La Visita Apostólica del Papa Francisco a Kazajistán es 
otro gesto del Santo Padre para promover la paz en el 
mundo entre los líderes religiosos, sugiere el Director 
de la Oficina de Prensa de la Santa Sede, Matteo Bruni, 
señalando que se trata de un gesto más en un papado 
lleno de esfuerzos de amistad interreligiosa. 
Con esta visita el Papa Francisco sigue los pasos de su 
predecesor, San Juan Pablo II, que viajó a Kazajistán 
poco después de los atentados del 11 de septiembre 
contra las Torres Gemelas y el Pentágono en Estados 
Unidos. Durante su visita, San Juan Pablo II aplaudió 
la coexistencia pacífica de religiones y etnias, como la 
kazaja, la rusa, la ucraniana y muchas otras, dentro del 
país. Kazajstán se independizó de la Unión Soviética 
en 1991.

Por Padre Javier Velasquez.

El
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la tradición de la Iglesia, septiembre es 
celebrado como el mes de la Biblia debido 
a uno de sus más importantes traductores, 

San Jerónimo. 
San Jerónimo, actual Padre y Doctor de la Iglesia por 
sus importantes escritos, vivió entre los años 340 y 
420, pasando un gran parte de su vida en Tierra Santa. 
Él fue quien pasó la Biblia del hebreo, arameo y 
griego al latín. Su traducción es más conocida como 
la “Vulgata” o “Vulgata editio”, en español “edición 
para el pueblo’’, y es considerada tan relevante que 
por siglos ha sido la versión oficial de la Biblia para la 
Iglesia Católica.
San Jerónimo murió un 30 de septiembre y por ello 
todo este mes es dedicado a la Biblia, el libro sagrado 
más importante del cristianismo que él ayudó a 
promover y dar a conocer.
Se dice que en una noche de Navidad, el santo estaba 
rezando en la gruta de Belén y le pareció que el Niño 
Jesús le decía: “Jerónimo ¿qué me vas a regalar en mi 
cumpleaños?”. Él respondió: “Señor te regalo mi salud, 
mi fama, mi honor, para que dispongas de todo como 
mejor te parezca”.
El Niño Jesús añadió: “¿Y ya no me regalas nada 
más?”. “Oh mi amado Salvador -exclamó Jerónimo- 

Septiembre Mes de la Biblia
En por ti repartí ya mis bienes entre los pobres. Por ti 

he dedicado mi tiempo a estudiar las Sagradas 
Escrituras... ¿Qué más te puedo regalar? Si quisieras, te 
daría mi cuerpo para que lo quemaras en una hoguera 
y así poder desgastarme todo por Ti”.
El Divino Niño le dijo: “Jerónimo: regálame tus pecados 
para perdonártelos”. El santo al oír esto se echó a 
llorar de emoción y exclamó: “¡Loco tienes que estar 
de amor, cuando me pides esto!”.
La Sagrada Biblia
La Sagrada Biblia, que contiene la Palabra de Dios, está 
dividida en dos partes, Antiguo y Nuevo Testamento. 
Asimismo, está conformada por 73 libros: 46 que se 
escribieron antes de la venida de Cristo y 27 después 
de Cristo.
San Jerónimo solía decir: ““Ama la sagrada Escritura, 
y la sabiduría te amará; ámala tiernamente, y te 
custodiará; hónrala y recibirás sus caricias”
Es por ello que en todas las parroquias católicas del 
mundo, en este mes de septiembre, se suele promover 
más el conocimiento y la lectura de la Biblia con cursos 
formativos, charlas y celebraciones de la Palabra.

Por Pbro. Javier Velásquez 
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an Agustín Seafood, es una empresa familiar con 
su origen en la isla de Calbuco, una de las 14 
islas que componen el archipiélago del mismo 

nombre, ubicado en la Décima Región de Los Lagos. 
El arzobispo de Puerto Montt, Fernando Ramos, llegó 
a la zona de Calbuco para bendecir una de las plantas 
de productos de mar junto a sus emprendedores, 
funcionarios y comunidad.
Dedicados a la conserva de vidrio enfocados en 
recursos del mar, cuenta con instalaciones adecuadas 
para producir las mejores conservas y productos 
congelados con la logística necesaria para llegar a 
todo Chile.
Jorge Morales, Gerente General de la empresa dijo que 
“este es un emprendimiento familiar que comenzó 
hace cuatro años, fundada por mi padre, el que lleva 
40 años trabajando en el recurso loco y actualmente 
se encuentran trabajando  además pulpo, centolla, 
salmón entregando  empleo alrededor a 25 mujeres 
del sector y a 6 hombre. Una parte de la producción se 
exporta y otra parte se queda en el país. Nuestra familia 
es católica y siempre pensamos que era importante 
bendecir la fábrica”. 

Arzobispo de Puerto Montt
realiza bendición a nueva planta 
de productos del mar en Calbuco

S

Fundación Isabel Aninat Echazarreta 
realiza donación de 300 cajas de 
alimentos para la zona

través del Arzobispado de Puerto Montt la 
Fundación Isabel Aninat Echazarreta realizó la 
donación de 300 cajas de alimentos que serán 

distribuidas a familias debidamente inscritas en 
parroquias de la arquidiócesis. 
Esta donación se hizo en el marco del Día de la 
Solidaridad que recuerda a San Alberto Hurtado el 
jueves pasado.
La fundación apoya iniciativas de cuidado, educación 
e integración de personas vulnerables, especialmente 
niños y jóvenes con capacidades diferentes.

NOTAS DE LA DIÓCESIS

Su objetivo principal es trabajar activamente, y de 
manera innovadora, para reducir las desventajas de 
quienes, por motivos de discapacidad intelectual u 
otros factores, no cuentan con una plena integración e 
inclusión en nuestra sociedad.
Además ayudan a abrir más espacios de inclusión, 
integración y apoyo para quienes lo necesitan y también 
para quienes ejercen el importante e indispensable rol 
de cuidado.

A

domingo 31 de julio catequistas 
del sector urbano compartieron la 
Santa Misa y un desayuno fraterno 

en el monasterio de Adoración Perpetua de la 
comuna de Puerto Varas. Como una actividad 
para poder conocer y compartir los carismas de 
los monasterios de nuestra Arquidiócesis, estás 
catequistas viajaron de Calbuco en compañía del 
Padre Cristian Bahamonde, vicario Parroquial.

Queda un hermoso desafío. Poder consagrar 
a los niños de la catequesis y sus familias a la 
Virgen María. Por lo 
mismo ellas mismas 
se consagraron a la 
Virgen Santísima, 
en compañía de las 
hermanas adora-
trices. La consagra-
ción es un acto de 
disponer nuestra 
persona al cuidado 
de la Virgen

Visitaron Monasterio 
de Adoración Perpetua

Catequistas de la Parroquia 
San Miguel Arcángel  de Calbuco

El
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n la jornada realizada el 20 de agosto en el 
Colegio Inmaculada Concepción de Puerto 
Varas bajo la temática central “Cuestiones de 

Antropología Cristiana” participaron profesores 
de religión de la Arquidiócesis de Puerto Montt y 
equipos pastorales de Colegios Católicos. 

El encuentro se inició con una misa en el colegio 
para luego dar paso a la primera exposición “La 
Ley Natural” a cargo del profesor Ismael Correa, 
Vicedecano Académico y profesor de la Facultad 
de Medicina y del Centro de Estudios Generales 
de la Universidad de Los Andes.

Posteriormente se realizó la segunda exposición 
“La libertad” a cargo de la profesora Isabel 
Lemaitre, Licenciada y Magíster en Filosofía y 
Académica de la Universidad de Los Andes. La 
Tercera Exposición: “Conciencia y pecado” estuvo 
a cargo del profesor Gonzalo Letelier, Doctor en 
Derecho, Universidad de Padua, Italia; Licenciado 

NOTAS DE LA DIÓCESIS

Profesores de Religión de Puerto Montt 
participaron en curso de Antropología Cristiana

El Centro para la Enseñanza de la Religión (CER) de 
la Universidad de los Andes junto a la Vicaría para la 
Educación del Arzobispado de Puerto Montt realizó el 
segundo seminario de formación para profesores en la 
ciudad de Puerto Varas.

E

En el marco de la formación permanente de profesores

en Humanidades, mención en Filosofía y 
Licenciado en Educación, Universidad Adolfo 
Ibáñez.

También se expuso sobre la temática: “Con los 
pies en la tierra y el corazón en el cielo.

Estrategias pedagógicas para construir apren-
dizajes significativos”, a cargo de la profesora 
Catalina Tapia, Profesora de Pedagogía Básica, 
Universidad Gabriela Mistral, Profesora de 
Pedagogía Media en Religión, Universidad de 
Los Andes. Jefa del Departamento de Religión, 
Colegio Huelén, para finalizar con preguntas de 
los asistentes. 
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CELEBRACIÓN

Por: Mariano Fuentealba Ruiz
Seminarista Diocesano

Parroquia San Miguel de Calbuco celebró 
a mártir San Lorenzo y a Fiscal mayor de 

su Comunidad.
En una bella coincidencia, el día 10 de agosto 
la parroquia celebró al mártir San Lorenzo, 
diácono de Roma y a su Fiscal mayor.

10 de agosto la comunidad de Nuestra Señora 
del Rosario de la Parroquia San Miguel de 
Calbuco, tuvo un doble motivo de celebración. 

Junto a la comunidad se celebró una eucaristía en 
honor a San Lorenzo, de la cual existe una devoción 
hace muchos años en esta capilla.

San Lorenzo fue uno de los siete diáconos de Roma 
durante el siglo III, o sea uno de los siete hombres 
de confianza del Sumo Pontífice. Su oficio era de gran 

El
responsabilidad, pues estaba encargado de distribuir 
las ayudas a los pobres.

Ese mismo día se celebró el cumpleaños número 90 
de Don Arturo Molina, Fiscal mayor de la comunidad. 
Don Arturo, hombre que desde muy joven tuvo una 
profunda fe, a los 13 años inicia su vida en servicio de 
Dios, ha sido testigo del paso y crecimiento de nuestra 
Iglesia. Conoció al obispo Ramón Munita, primer obispo 
de la diócesis y todos los demás hasta nuestro actual 
Arzobispo Monseñor Fernando Ramos.

El Fiscal Mayor de la comunidad ha acompañado a 
las familias de su sector en todos los ámbitos de la 
fe cristiana. Realizó bautismos a niños que no tenían 
muchas expectativas de vida, ha acompañado en los 
sacramentos y especialmente a los enfermos para una 
muerte santa. 

Don Arturo destaca por una voz firme y por ser un 
testimonio de fe. Damos gracias a Dios y le pedimos que 
lo acompañe siempre. Cómo parroquia nos alegramos 
y nos enorgullece tenerlo en medio nuestro.
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Se realizará apertura de Fundación 
Caritas en Puerto Montt

Con la personalidad jurídica recién creada, se 
están realizando todos los preparativos para 
la próxima apertura de la Fundación Cáritas 
Puerto Montt. 

a Fundación es un organismo que anima la 
acción social como dimensión propia de la 
misión de Iglesia, promoviendo la dignidad 

humana, la justicia social y los derechos humanos 
desde una opción preferencial por los más pobres 
y excluidos. 
Con equipos diocesanos y comisiones de Pastoral 
Social Caritas constituye una red de cobertura 
nacional que trabaja por la promoción humana 
y el desarrollo integral, solidario y sostenible, 
incidiendo en la transformación de estructuras 
injustas y la participación ciudadana, así como 
animando procesos de formación y reflexión 
con la mirada de la Doctrina Social de la Iglesia, 
generando iniciativas y experiencias significativas 
de acción caritativa.
Es así como el objetivo de la Fundación en Puerto 

L
Montt será impulsar, desarrollar, patrocinar, 
financiar, coordinar y ejecutar todo tipo de 
acciones tendientes al desarrollo integral, justo 
y solidario de todas las personas, especialmente 
aquellas en situación de vulnerabilidad y 
gestores de trasformación social fortaleciendo 
a las familias como núcleo fundamental de la 
sociedad, conforme a los valores evangélicos y los 
documentos eclesiales realtivos al rol de la iglesia 
católica en el ámbito social.

12



13

Se reunieron en Escuela de Líderes
Con la participación de un grupo de jóvenes de 
diversos establecimientos educacionales de la 
región de Los Lagos, el sábado 6 de agosto se 
realizó el retiro Escuela de Líderes DUC IN ALTUM 
con el fin de promover el liderazgo Juvenil católico.

Jóvenes de establecimientos educacionales católicos

a actividad se realizó en el Santuario de 
Schöenstatt de Puerto Montt (Villa Valle Volcanes 
desde las 09.00 a 13.30 horas.

Los jóvenes comenzaron la jornada conociendo el 
Santuario y compartiendo un desayuno para luego 
realizar una oración inicial.  Posteriormente, la religiosa 
Sor Loreto Bastías reflexionó sobre las fortalezas 
de la Virgen María y del cómo se puede descubrir  
las fortalezas de cada uno. La hermana también 
mostró la característica de la virgen María como líder 
preguntando como se puede desarrollar en cada uno 
dichas particularidades. 
En tanto, el Padre Daniel Acuña, reflexionó acerca de 
Jesús como líder y maestro “La idea de esta Escuela 
es formar lideres jóvenes apóstoles. Jesús nos enseña 
a vivir un liderazgo que tiene tres dimensiones. La 
inteligencia, el corazón y las manos. La inteligencia que 
un católico podría tener es para ser capaz de darse 
cuenta donde falta la paz, fraternidad, también puedo 
pensar cono desarrollar estructuras solidarias sociales 
justas, y también para conocer donde esta la fuente 
de la verdadera justicia y solidaridad a través de la 
enseñanza de Jesús y la Iglesia”.
“El corazón es la sede del sentimiento, donde yo quiero, 

L
donde amo. De buen samaritano, que se detenga ante 
el sufrimiento para sanarlo, lleno de misericordia, 
nunca cayendo en la violencia, el desprecio de las 
personas o buscando el bien propio”. 
“Con las manos disponibles porque con las manos 
libres sin las cadenas del individualismo que no me 
permiten tenderlas para ayudar la pasión de Jesús, 
las manos gastadas y heridas por tanto trabajar 
en construir un mundo mejor, al modo de Jesús, 
gratuitamente, desinteresadamente. Con esas manos 
disponibles para tomar otras manos, no voy solo, sino 
con otros, valorando la fraternidad.
El líder tiene un alma grande, con capacidad de darse. 
Las virtudes fundamentales de un líder católico, 
generosidad, prudencia. 
La jornada terminó con la Santa Misa presidida por 
Monseñor acompañado con el Padre Daniel Acuña.

PASTORAL JUVENIL
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a Pastoral Familiar es la acción de la Iglesia 
Católica para ayudar a la familia a cumplir 
con su misión de llegar a ser una pequeña 

comunidad de vida y amor.

En otras palabras, la Pastoral Familiar, es la 
evangelización de la familia, realizada en una 
acción conjunta con otras pastorales, en las 
realidades diarias de la vida familiar, tomando 
como centro el hogar.

1.- Importancia de la familia 

No cabe duda que la familia es la célula 
fundamental de la sociedad y por su protagonismo, 
resulta indispensable para la Iglesia, el tener esta 
visión presente en el momento de la trasmisión de 
la fe y la conservación y fomento de las virtudes 
cristianas, que, en la interacción cotidiana, se 
pueden reproducir buenamente en toda la 
sociedad. Así, a través de la evangelización de 
las familias, la Iglesia históricamente ha querido 
demostrar cómo por medio de la belleza y de la 
alegría del amor recíproco, se puede concretar la 
capacidad de entrega a la sociedad.

En este contexto, para las familias católicas, resultó 
en el año 2016 un hermoso hito la Exhortación 
Apostólica Postsinodal Amoris Laetitia, del Santo 

«Caminemos, familias, sigamos caminando. 
Lo que se nos promete es siempre más. No 
desesperemos por nuestros límites, pero 
tampoco renunciemos a buscar la plenitud de 
amor y de comunión que se nos ha prometido». 
AL 325

Padre el papa Francisco, dedicada a la belleza y 
la alegría del amor familiar, que fuera acogida 
como un regalo para la Iglesia y para todos los 
hombres de buena voluntad. Su lectura dio origen 
a profundas reflexiones destinadas a visibilizar la 
problemática familiar y el fortalecimiento de la 
familia, que, como sociedad natural fundada en 
el matrimonio, y siempre su bienestar favorece a 
la sociedad en su conjunto. 

Consecuente la relevancia de la citada 
exhortación, el mismo día en que la Iglesia 
celebró el 5º aniversario de su publicación el 
Papa llamó a vivir el Año Familia Amoris Laetitia, 
para revivir la experiencia del camino del amor, 
que es el fundamento del Evangelio, y nos hace 
vivir lo mejor y lo más importante a la familia, 
y que concluyó el 26 de junio de 2022, en el X 
Encuentro Mundial de las Familias en Roma con 
el Santo Padre.

L



1515

PASTORAL FAMILIAR

2.- Pastoral Arquidiocesana de Familias 

En nuestra arquidiócesis el trabajo Pastoral 
ha tenido en su historia distintos enfoques, 
u etapas, pasando en primera instancia de 
querer implementar un sello integrador en la 
pastoral  familiar de todas las otras pastorales 
que afectan la vida de la familia, para abordar 
su labor de forma integral, para posteriormente 
fomentar las labor de acompañamiento, después 
tuvo un fuerte sello en la formación de novios, 
a través del fortalecimiento de su preparación 
para el matrimonio en base a talleres, siguiendo 
la Metodología, “Yo te elijo a ti para siempre”, 
(Schoenstatt). 

La Pastoral Familiar de la Arquidiócesis se 
encuentra integrada por un matrimonio 
coordinador diocesano, un sacerdote asesor, un 
matrimonio por decanato, cuatro en total, un 
matrimonio a cargo de los movimientos de Iglesia 
y un profesor a cargo de las pastorales de los 
establecimientos educacionales confesionales 
o que contengan proyectos educativos con sello 
católico.

Entre sus objetivos, se encuentra el orientar 
las iniciativas pastorales a la luz del evangelio 
y las disposiciones eclesiales, para preparar a 
los agentes pastorales, se ocupan las diversas 
instancias de capacitación que el Arzobispado 
continuamente ha dispuesto. Asimismo, se pone 
a disposición el material de apoyo, aunque se 
estima necesario modernizar la estructura de 
trabajo, con más tecnología y material audiovisual.

Como consecuencia de la pandemia de Covid-19, 
la Pastoral Familiar Arquidiocesana, tuvo un 
receso en su accionar, dejando funciones básicas 
abocadas principalmente al acompañamiento de 
las familias, actividades especialmente ejecutadas 
por los párrocos y sacerdotes, relacionadas con 
apoyos en momentos de dificultad y dolor, por las 
pérdidas de los seres queridos, como igualmente 
se realizó catequesis de novios. Se celebró el 

sacramento del matrimonio a muchas parejas 
que solo contaban con matrimonio civil o solo 
tenían una convivencia.

Levantadas las restricciones reglamentarias 
para efectos de reunión, la pastoral familiar 
vio necesario efectuar una reestructuración de 
la Pastoral familiar a la luz de la exhortación 
apostólica Amoris laetitia, aprendiendo a 
leerla con el corazón del samaritano que se 
acerca a los problemas reales y no desde el 
corazón del narcisista y del fariseo que todos 
llevamos dentro, como igualmente efectuó una 
profunda etapa de reflexión sobre su estructura, 
objetivos, procedimientos, reflexiones, accionar, 
documentos guías,  a la luz de esta sinodalidad, 
por cuanto en esta realidad descubrimos en forma 
concreta como abordar aspectos tan verdaderos y 
maravillosos de las familias tales como: el amor, 
la libertad, los sueños, la vida o la realidad y los 
desafíos que tienen; la paternidad responsable, 
el poner la mirada en Jesús para reconocer 
la vocación maravillosa que tiene la familia 
cristiana; el amor y fecundidad matrimonial; 
la espiritualidad matrimonial y familiar, como 
acercar la palabra y el espíritu del Señor, en sus 
alegrías y dificultades, en las crisis, angustias, 
dificultades matrimoniales, la educación de los 
hijos, y el acompañamiento a las familias en todas 
las situaciones de la vida humana, especialmente 
la catequesis de novios, pretendiendo contribuir 
a que cada familia sea un canto de amor y 
esperanza, un soporte para las historias de amor 
y dolor que hay en este mundo.

3.- Orientaciones eclesiales actuales para 
formular proyectos de Pastoral Familiar

Para el desarrollo de la Pastoral Familiar, según 
el Papa Francisco, debe tenerse presente las 
siguientes orientaciones:

i) Una conversión misionera para construir un 
pacto entre familias. Santo Padre: «En la Iglesia 
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y en la pastoral familiar es necesario iniciar 
una “conversión misionera” para caminar 
junto a las familias y ayudarlas a afrontar 
con confianza y serenidad los retos que 
con demasiada frecuencia afrontan solas». 
«Esto exige a toda la Iglesia una conversión 
misionera: es necesario no quedarse en un 
anuncio meramente teórico y desvinculado 
de los problemas reales de las personas». La 
pastoral familiar «debe hacer experimentar 
que el Evangelio de la familia responde a las 
expectativas más profundas de la persona 
humana: a su dignidad y a la realización 
plena en la reciprocidad, en la comunión y 
en la fecundidad. No se trata solamente de 
presentar una normativa, sino de proponer 
valores, respondiendo a la necesidad que 
se constata hoy, incluso en los países más 
secularizados, de tales valores». AL 201.  

ii) Reconocer los dones del matrimonio y 
la familia. Santo Padre: «La Exhortación 
apostólica Amoris Laetitia es una propuesta 
para los jóvenes y las familias cristianas, para 
que puedan estimar los dones del matrimonio 
y de la familia, y cultivar entre ellos un amor 
fuerte, bien enraizado en Cristo y lleno de 
valores, como la generosidad, el compromiso, 
la fidelidad y la paciencia». «Esta Exhortación 
[…] la entiendo como una propuesta para las 
familias cristianas, que las estimule a valorar 
los dones del matrimonio y de la familia, y a 
sostener un amor fuerte y lleno de valores 
como la generosidad, el compromiso, la 
fidelidad o la paciencia. En segundo lugar, 
porque procura alentar a todos para que sean 
signos de misericordia y cercanía allí donde 
a allí donde la vida familiar no se realiza 
perfectamente o no se desarrolla con paz y 
gozo». AL 5

iii) La familia signo de misericordia. El Santo 
Padre en Amoris Laetitia desea animar a cada 
uno de ustedes a ser signo de misericordia 
y de cercanía allí donde la vida familiar no 

se realiza perfectamente o no se desarrolla 
con paz y alegría.” «Muchos no sienten que 
el mensaje de la Iglesia sobre el matrimonio 
y la familia haya sido un claro reflejo de la 
predicación y de las actitudes de Jesús que, 
al mismo tiempo que proponía un ideal 
exigente, nunca perdía la cercanía compasiva 
con los frágiles, como la samaritana o la mujer 
adúltera». AL 38.

iv) Cuidar a cada familia. Santo Padre: 
“Comenzamos hoy un recorrido que durante 
diez meses haremos juntos para relatar la 
belleza de ser familia. Cada uno está llamado a 
cuidar con amor la vida de las familias, porque 
ellas no son un problema, son siempre un don 
y al mirar hacia adelante son una oportunidad.” 
«La alianza de amor y fidelidad, de la cual 
vive la Sagrada Familia de Nazaret, ilumina 
el principio que da forma a cada familia, y la 
hace capaz de afrontar mejor las vicisitudes 
de la vida y de la historia. Sobre esta base, 
cada familia, a pesar de su debilidad, puede 
llegar a ser una luz en la oscuridad del mundo. 
“Lección de vida doméstica. Enseñe Nazaret lo 
que es la familia, su comunión de amor, su 
sencilla y austera belleza, su carácter sagrado 
e inviolable; enseñe lo dulce e insustituible 
que es su pedagogía; enseñe lo fundamental 
e insuperable de su sociología” (Pablo VI, 
Discurso en Nazaret, 5 enero 1964)». AL 66
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4.- Ámbito de preocupación de la Pastoral 
Familiar Arquidiocesana 

La Pastoral Familiar Arquidiocesana se hace 
responsable de realizar un acompañamiento 
permanente a matrimonios y familias, a través de 
los siguientes campos:

a) Preparación al matrimonio

b)  Vida Familiar: (familia – Iglesia doméstica)

c)  Situaciones Especiales

d)  Sociedad y familia

e)  Apoyo técnico

Cada diócesis, decanato, parroquia o comunidad 
de familias tiene sus propias características y 
posibilidades. De acuerdo a ellas tiene que ir 
creando su propio equipo y estilo de trabajo.

5.- Sellos de la pastoral Familiar Arquidiocesana

De manera específica la atención de la pastoral 
familiar arquidiocesana ha recomenzando su 
accionar en el presente año, abriendo los brazos 
a todas las familias cristianas, y teniendo los 
siguientes sellos: 

a) Mirar con esmero a la familia con nuevos 
ojos. Cuidar con amor a las familias, “No 
son un problema, son principalmente una 
oportunidad” (AL 7). 

b) Detenerse a “Contemplar a Cristo vivo y 
presente en tantas historias de amor” (AL 59). 

c) Trabajar por fortalecer el amor en la familia y 
ayudar a sanar las heridas” (AL 246).

d) Visibilizar que «la fuerza de la familia reside 
principalmente en su capacidad de amar y de 
enseñar a amar» (AL 53).

e) Efectuar una tarea pastoral que pasa por la 
«atención a la diversidad»; hay necesidades 

diversas, búsquedas diferentes, momentos 
vitales cambiantes; de ahí que hemos de 
personalizar las respuestas cada día para 
atender a las distintas problemáticas que 
afectan a las familias. 

f ) Promover que la familia cristiana es la que 
pone su confianza en el Señor y que cualquier 
familia necesita ser acompañada desde donde 
está y como está.

g) Asumir dos tareas en la pastoral familiar: por 
una parte, no descuidar el estar atentos al 
sentido común que tiene el Pueblo de Dios 
del que tanto se puede aprender; y, por otra, 
mirar al Señor y constatemos la capacidad 
que Él tuvo de conmoverse viendo la miseria y 
todas las desgracias humanas.

h) Ocuparse de dos retos importantes para la 
familia: toda familia debe sentirse en la Iglesia 
como en su casa y debe poder tener la ayuda 
necesaria para ser acompañada y para hacer 
discernimiento ante situaciones especiales de 
su vida.

i) Ofrecer acompañamiento a esposos, 
especialmente considerando los retos a los 
que se enfrentan, entre ellos la educación 
para el amor o la paternidad responsable. 

j) Fomentar en las familias, la mirada 
comprensiva y compasiva hacia quienes 
sufren de amor y por amor.

k) Mejorar la preparación al matrimonio. Hay 
acuerdo en que no es eficaz dar sólo cinco 
o seis clases antes de la boda. Aquí  deben 
involucrarse mucho más las familias veteranas 
porque, si actúan con discreción y cariño, 
pueden ayudar a resolver los problemas 
normales de los primeros años de matrimonio. 

l) Promover que más familias ayuden a otras 
familias, y no sólo en situaciones especiales 
sino también por ejemplo en el cuidado de 
los hijos, en su educación o en la atención de 
enfermos. 
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m) Responder al llamado de los obispos proponen 
que los padres se impliquen realmente en la 
educación sexual de sus hijos, por cuanto es 
vital para sus vidas: una afectividad estable 
es la clave de la felicidad y de la duración 
de un futuro matrimonio. Además, enseñar a 
entregarse y a amar es imprescindible para 
entender que cada hijo es fruto del amor.

n) Acompañar a los jóvenes que conviven 
establemente. Muchos de ellos viven la 
fidelidad y la apertura a la vida, que son 
elementos propios del matrimonio. Por eso 
proponen una atención especí fica para ellos, 
para que se encaminen hacia la boda. 

o) Hacer vida lo que dijo el papa Francisco en 
la apertura del Sínodo 2021, “El primer deber 
de la Iglesia no es distribuir condenas o 
anatemas sino proclamar la misericordia de 
Dios, llamar a la conversión y conducir a todos 
los hombres a la salvación del Señor”.

p) En el caso de las personas divorciadas 
que se han vuelto a casar civilmente y que 
quieren volver a recibir los sacramentos, el 
sínodo propone que un sacerdote les ayude 
a formar la conciencia y a descubrir en qué 
situación están ante Dios. En concreto dice 
que “la conversación con un sacerdote, en 
el foro interno, contribuye a la formación de 
un juicio correcto sobre lo que obstaculiza la 
posibilidad de una participación más plena 
a la vida de la Iglesia y sobre los pasos que 
pueden favorecerla y hacerla crecer”. El 
documento del Sí nodo recuerda que Juan 
Pablo II dijo que no es lo mismo una persona 
que ha sido abandonada injustamente, o 
quien ha destruido un matrimonio.

q) En cuanto a las personas homosexuales, el 
Sínodo recuerda que Cristo “amó y murió 
por cada persona, sin excepciones”, por lo 
que “cada persona, independientemente de 
su tendencia sexual, debe ser respetada en 

Consultas:

https://www.humanitas.cl/iglesia/ano-familia-amoris-laetitia-interesantes-conclusiones-
tras-foro-internacional

https://www.vaticannews.va/es/vaticano/news/2021-03/amoris-laetitia-la-familia-es-el-
espacio-para-caminar-juntos.html

ttps://www.humanitas.cl/iglesia/ano-familia-amoris-laetitia-interesantes-conclusiones-
tras-foro-internacional

http://www.laityfamilylife.va/content/dam/laityfamilylife/amoris-
laetitia/10videoamorislaetitia/Sussidi/AMORIS%20LAETITIA_01%20Es%20Def.pdf

http://www.apostolenfamilia.cl/2013/10/03/la-iglesia-en-que-creemos/

https://es.catholic.net/op/articulos/59576/cat/1198/los-4-temas-clave-del-proximo-
sinodo-de-la-familia.html#modal

http://www.pastoralfamiliarsantiago.cl/pastoral_familiar.php

https://prezi.com/apu2ztbg7f8t/que-es-la-pastoral-familiar/#:~:text=La%20Pastoral%20
Familiar%20es%20la,y%20situaciones%20de%20diversa%20%C3%ADndole.

su dignidad, y acogida con respeto, evitando 
‘cualquier marca de injusta discriminación”. 
También dice que “no se pueden establecer 
analogías entre las uniones entre personas 
homosexuales y el proyecto de Dios sobre 
matrimonio y familia”. 

r) El Sínodo no cierra los ojos al drama de 
quienes escapan de la guerra o la pobreza 
y habla de estas personas que se han visto 
forzadas a dejar su país para empezar una 
nueva vida. Los obispos piden que las diócesis 
y parroquias trabajen para que se respete la 
dignidad de estas las personas. Dice que deben 
ayudarlas y atenderlas teniendo en cuenta su 
cultura, sus creencias y sus tradiciones. 

Por Omar Lagos y Evelyn Martínez.
Matrimonio Asesor de la Pastoral
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INFANCIA MISIONERA

n el colegio Salesianos se realizó el sábado 
3 de septiembre el Curso de Formación II 
para animadores de Infancia Misionera. La 

actividad estuvo a cargo de asesoras de infancia y 
adolescencia misionera.

En el segundo curso participaron alrededor de 
30 jóvenes de 6 comunidades: Colegio Felmer 
Niklitschek, Pto.Varas, Colegio Inmaculada, Pto.
Varas, Colegio San Miguel, Calbuco, Colegio Arriaran 
Barros, Pto.Montt, Colegio Federico Ozanam, Pto.
Montt y el Colegio Salesianos, Pto.Montt

Durante la actividad se dictaron temas de 
medio ambiente, ambiente seguro, perfil del 
animador y espiritualidad Misionera. Además, se 
compartió un grato día cumpliendo los objetivos 
y compartiendo entre alegres jóvenes que de a 
poco están volviendo a la presencialidad.

Curso de formación II para animadores 
de Infancia Misionera

E
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DUC IN ALTUM

El Arzobispado de Puerto Montt 
informa que:

N°20 31 de agosto de 2022

1.-  En la cuasiparroquia Nuestra Señora de los Milagros ha sido nombrado Moderador 
de la Cura Pastoral el Pbro. Guido Márquez, párroco de la Parroquia San Alberto 
Hurtado, con la cooperación de los diáconos Marco Antonio Pérez y José Gallardo 
y de la Sras. Hilda Almonacid y Aurora Paredes.

2.-  A raíz del traslado del P. Raphael Oukate, SVD, a la ciudad de Roma para asumir 
el encargo de Vicerrector del Pontificio Colegio San Pedro Apóstol, ha sido 
nombrado Moderador de la Cura Pastoral de la Parroquia Nuestra Señora de 
Fátima de Puerto Chico, el Pbro. Omar Sandoval, administrador parroquial de la 
Parroquia Nuestra Señora de la Candelaria de Alerce, con la colaboración de los 
diáconos Manuel Garay y Juan Carlos Arriagada.

3.-  Con ocasión del envío del Pbro. Cristian Bahamonde a realizar estudios de 
Teología Catequética al Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón, 
Zaragoza (España), ha sido nombrado Vicario Parroquial de la Parroquia San 
Miguel Arcángel de Calbuco el Pbro. Javier Velásquez, trasladándolo de su anterior 
oficio de Vicario Parroquial de la Parroquia San Pedro de Angelmó.

20
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No existe aporte demasiado pequeño, o
demasiado grande. La verdadera medida que da

lo
que hacemos.

convalor el amora que damos a la iglesia, es
lo

APORTA EN LINEA 
CON TU PARROQUIA

No existe aporte demasiado pequeño, o 
demasiado grande. La verdadera medida que 
da valor a lo que damos a la Iglesia, es el amor 
con que lo hacemos.

1.-  Escanea el Código QR.

2.-  Selecciona Arquidiócesis
 de Puerto Montt y la Parroquia 
 a la que quieres aportar.

3.-  Escribe el monto de tu aporte, 
 presiona donar y selecciona 
 tu forma de pago.

www.unoporciento.cl

¡Listo!
Ya estás aportando 

a tu Parroquia.
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http://www.unoporciento.cl
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stimadas autoridades civiles, militares y de 
orden, hermanas y hermanos en el Señor, 
sean bienvenidos a esta casa de Dios, una 

casa abierta para todos los que quieran entrar, en 
donde nos podemos identificar como hermanos y 
hermanas.
Nuevamente nos encontramos para elevar 
nuestro agradecimiento a Dios, a través del 
canto del Te Deum, en un nuevo aniversario de 
la independencia de nuestro país. Más de dos 
siglos de historia republicana, con altos y bajos, 
luces y sombras, nos permiten tener perspectiva 
histórica para celebrar. No solo tenemos anhelos 
y esperanzas de una patria justa y buena para 
todos sus habitantes, sino también hemos hecho 
un largo camino que nos enseña cómo enfrentar 

El desafío del encuentro

E

HOMILÍA DE TE DEUM

los desafíos que el futuro próximo y lejano nos 
depara.
Nos reunimos hoy después de dos años y medio 
de una pandemia que ha convulsionado y 
trastocado nuestra vida. Todas nuestras formas 
de relacionarnos se han visto afectadas por un 
pequeño organismo, invisible a nuestros ojos, 
pero poderoso en sus acciones y consecuencias. 
Sin embargo, el esfuerzo mancomunado de la 
humanidad entera, con el aporte de científicos, 
autoridades y la gente en general, hemos 
ido dando pasos importantes para que nos 
encontremos ahora en una situación tal que nos 
hace ver como nunca que el fin de la pandemia 
está más cerca, como lo señalaba recientemente 
la Organización Mundial de la Salud.

Homilía Te Deum - 18 de septiembre de 2022
Iglesia Sagrado Corazón de Jesús de Puerto Varas
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Nos reunimos también en medio de las búsquedas 
que como sociedad chilena hemos generado 
para tener una nueva Constitución Política de 
la República. Más allá del triunfo de unos o la 
derrota de otros en el resultado del plebiscito 
del 4 de septiembre recién pasado, continúa la 
búsqueda que nos involucra y afecta a todos 
los habitantes de esta hermosa patria nuestra, 
para que tengamos una constitución que suscite 
el más amplio consenso posible entre todos. 
Hemos podido constatar una vez más que las 
imposiciones ideológicas, las polarizaciones, la 
falta de diálogo, la escucha estéril y todo aquello 
que nos aleja, terminan por llevarnos al fracaso, a 
la fractura social, a la desconfianza entre iguales.

1. La necesidad del encuentro
Ante este momento en el devenir de la historia 
de nuestro país, la realidad del encuentro se 
impone como una necesidad esencial en nuestra 
convivencia y como una pregunta fundamental. 
Vivimos con otros y para otros, de tal manera que, 
de una u otra forma, nos hemos de encontrar con 
los demás para subsistir.
Por este motivo, no es banal preguntarnos por el 
tipo de encuentro que podemos propiciar.
De a poco se ha ido normalizando nuestra vida 
social, económica y familiar. Cada vez más, 
bajo ciertos resguardos necesarios, nuestras 
actividades vuelven a desarrollarse en la 
presencialidad. Si bien mucho aprendimos de 
las posibilidades que nos ofrece la virtualidad 
o las sesiones remotas, hay un anhelo profundo 
en la gente de volverse a encontrar de manera 
presencial, cara a cara. Pero en este regreso, nos 
hemos dado cuenta que no han vuelto todos; 
algunos ya no regresarán.
En efecto, en este tiempo de pandemia, más de 
60.000 compatriotas y habitantes de estas tierras 
han fallecido como consecuencia del covid-19, 
pero también faltan otros que han perdido la 
vida brutalmente, víctimas de la violencia en 
la que algunos, movidos por oscuros intereses 
delictivos, han llegado incluso a quitar la vida a 

otros, generando así un temor que se extiende en 
toda la población del país. Todas estas ausencias 
son un grito que clama al cielo y que resuena en 
todos nuestros campos y ciudades; son un gemido 
silencioso que nos interpela, preguntándonos 
¿qué podemos hacer? ¿cómo podemos mejorar?

2. El encuentro que nos acoge
La calidad del tipo de encuentro que podamos 
realizar, habla de lo que somos y de lo que 
podemos llegar a ser en nuestras aspiraciones 
y deseos. En tan largo nuestro país que muchas 
realidades pueden ser acogidas en él. De hecho, 
somos hijos e hijas de diferentes tradiciones 
culturales, religiosas, étnicas e históricas; cada 
una de ellas ofrece un sinnúmero de experiencias 
y modos de ver y comprender la vida que nos 
enriquece a todos. Por este motivo, entonces, el 
encuentro ha de estar impregnado por la escucha 
efectiva y la acogida cálida.
Entre las dimensiones que nos ofrece la 
presencialidad, se encuentra la posibilidad de 
poder mirarnos los unos a los otros. Es muy 
distinto verse cara a cara que verse a través de una 
pantalla. Más aún, una mirada cálida presencial 
produce encuentro, pues destruye los muros de la 
indiferencia, del prejuicio y de la distancia, y nos 
viste con el ropaje de la simpatía, la amabilidad 
y la amistad. El momento presente nos abre, 
entonces, la posibilidad de encontrarnos desde la 
cordialidad y la aceptación mutua.
Y no podía ser de otra forma. Siendo habitantes 
de un mismo país, con nuestras tradiciones 
y orígenes más diversos, compartimos entre 
todos la aventura de vivir juntos en estas tierras. 
Sabemos que en la medida que enfrentemos 
los desafíos como un gran equipo, podremos 
obtener grandes cosas; en cambio, cuando 
permanecemos aferrados a nuestros proyectos 
personales o grupales, sin apertura a otras 
propuestas, nos enfrascamos en pugnas inútiles 
que no hacen otra cosa que fragmentar aún más 
nuestra sociedad. El gran desafío inconcluso de 
tener una nueva constitución, pasa por generar 
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un estilo de convivencia fundado en el encuentro 
entre personas que saben escucharse y aceptarse, 
en definitiva, que saben respetarse y acogerse 
mutuamente como viajeros de una misma ruta.

3. El amor al próximo como fundamento de la 
convivencia
Desde esta perspectiva, surge por consiguiente 
la pregunta de cómo generar un modo de 
convivencia que posibilite el encuentro acogedor 
entre personas, ¿qué podrá favorecernos para 
vivir de esta forma? Escuchábamos en la lectura 
del Evangelio la imagen empleada por Jesús 
de Nazaret de que Dios “hace salir el sol sobre 
malos y buenos y hace caer la lluvia sobre justos 
e injustos”, apuntando así no a una simple 
constatación de lo que ocurre en la naturaleza, 
sino más bien invitando a superar la lógica que 
discrimina y divide a los seres humanos desde 
categorías siempre mezquinas e insuficientes, de 
que unos son mejores que otros o más sabios, 
íntegros y completos de los demás. Una mirada 
de este tipo no hace otra cosa que alejarnos unos 
de otros.
En cambio, el amor al prójimo y a los enemigos, 
que habla Jesús en el evangelio, no apunta tanto 
a un sentimiento o a una mirada superficial o 
paternalista. Se trata, más bien, de una actitud 
personal que nos permite superar las divisiones o 
juicios descalificadores para entrar en la aventura 
de descubrir al otro como alguien pleno de la 
misma dignidad que la mía. Podremos tener ideas 
distintas, proyectos alternativos, diagnósticos 
diferentes o propuestas diametralmente opuestas, 
pero eso no debería conducir a que el debate o 
la contienda entre facciones distintas nos lleve 
a la confrontación como si fuéramos enemigos 
en una lucha sin cuartel. Eso sencillamente nos 
conduciría a la pérdida de una oportunidad 
histórica para construir un Chile mejor.
Nuestra historia nacional está plagada de 
ejemplos extraordinarios no sólo de los padres 
de la patria o los héroes nacionales, sino también 
en el compromiso humilde y escondido de tantos 

connacionales que han sabido construir puentes 
de esperanza. Lo hemos visto en este último tiempo 
en la lucha anónima de hombres y mujeres en 
los hospitales, centros de salud, organizaciones 
civiles y religiosas, Fuerzas Armadas y de Orden, 
escuelas y universidades que han sabido dar lo 
mejor de sí mismos para ayudar a superar esta 
emergencia sanitaria. El alma de Chile está intacta. 
De eso damos testimonio y de eso damos gracias 
al Dios de la Vida.

4. Símbolos que nos identifican
Una de las características que tenemos los seres 
humanos es que podemos significar lo que 
observamos. Si bien todos podemos mirar lo 
mismo, muchas veces lo observado tiene un valor 
distinto para las personas que están observando. 
Así ocurre con los símbolos, los cuales surgen de la 
capacidad de los seres humanos para simbolizar. 
A veces un objeto pequeño puede tener un 
enorme valor simbólico, pues representa algo que 
lo supera y las personas saben reconocer lo que 
hay detrás de ese objeto.
Nuestro país ha sabido generar símbolos que lo 
identifican. Su bandera, escudo e himno nacional, 
son más que un trozo de tela, un objeto metálico 
o una composición musical. No por casualidad al 
centro de esta celebración de acción de gracias 
por un aniversario más de nuestra independencia 
se encuentra el pabellón nacional. Cada uno 
de estos objetos, representa al país entero: sus 
valores, sus anhelos más profundos, sus sueños 
y por sobre todo sus habitantes. El despliegue 
de estos símbolos nos congrega, o debería 
congregarnos, en torno a ellos y descubrirnos 
retratados. El poder vinculante de los símbolos 
patrios nos habla de que es posible encontrarnos, 
relacionarnos y trabajar juntos en un proyecto 
común que nos una y favorezca a todos.

5. Desafíos inmediatos
A los desafíos que han acompañado la historia 
de nuestro país, tales como la búsqueda de una 
mayor representación en el Estado, justicia social 
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y descentralización, se han ido incorporando 
otros desafíos como el desarrollo sustentable, la 
integración y participación de los más vulnerables 
y marginados o el reconocimiento de los pueblos 
originarios. Todos estos desafíos, nuevos y 
antiguos, tienen urgencia y a todos nosotros, de 
una u otra forma, nos compete enfrentarlos de 
manera creativa y participativa.
La nueva carta magna tendrá que recoger estas 
urgencias, pero teniendo como foco fundamental 
que ha de ser ciertamente la “casa de todos y 
para todos”. Sin la escucha atenta y empática, sin 
la propuesta generosa que busque el bien común 
y sin la generosidad de todas las partes, no será 
posible aunar un texto que suscite un amplio 
consenso y genere unidad entre los chilenos. 
Esperamos ciertamente que el camino del diálogo 
y del encuentro de todos sea la senda que permita 
finalmente construir una constitución que nos 
represente, fundada en el respeto irrestricto de 
la vida, el cuidado de la familia, la protección y 
atención de los más pobres y vulnerables, y en una 
convivencia libre y fraterna entre los ciudadanos.

6. Palabras finales
Al concluir estas palabras, quisiera recordar 
que en los albores de nuestra patria, nuestros 
padres se encomendaron a la intercesión de 
la Santísima Virgen María para llevar a cabo la 
gesta de construir una nación independiente. La 
incertidumbre con respecto a los caminos que 
tenían que recorrer y las opciones que tenían que 
decidir, los hizo recurrir a la maternal protección 
de la madre del Salvador.
Hoy quisiera también invocar esa intercesión, 
solicitando humildemente que Nuestra Señora 
del Carmen, Reina y Madre de Chile, nos cobije 
con su manto para que nos alcance la sabiduría 
de Dios para seguir construyendo un Chile más 
justo, más reconciliado, más sustentable, es decir, 
un país de hermanos y hermanas.

Que así sea.

+ Fernando Ramos Pérez
ARZOBISPO DE PUERTO MONTT
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Pacto Educativo Global (PEG) propuesto 
por el Papa Francisco es una invitación 
concreta para que toda institución 

educativa trabaje con la mirada puesta en siete 
compromisos que a su vez son claves para 
un renovado quehacer educativo. De estos 
compromisos destacaremos al menos dos que 
están profundamente relacionados: Poner a la 
persona en el centro y abrirse a la acogida.
Frente al avance de una forma cultural de ver 
la vida y de relacionarse entre las personas 
que lamentablemente lleva a una actitud de 
“descarte”, el PEG propone la actitud más 
propia del cristianismo -y por cierto de muchas 
espiritualidades-, que es la de ubicar en el centro 
de las relaciones personales y por tanto de la 
acción educativa a la persona humana. Esto quiere 
decir que la única educación que produce frutos 
será aquella que cuida y promueve la dignidad y 
bien de aquellos a quienes se desea educar. En este 
sentido, la Iglesia ha sido especialmente ejemplar 
en cuanto que la educación católica es una 
expresión aquella dimensión que la muestra como 
“Madre y Maestra” en  humanidad en su servicio al 
mundo. Es así que las tareas de evangelización de 
la Iglesia son ante todo educativas precisamente 
porque buscan la “perfección cabal de la persona 
humana”(Concilio Vaticano II, Declaración sobre 
la educación cristiana Gravissimum educationis). 
El compromiso de poner en el centro a la persona 
y su crecimiento nunca dejará de ser una llamada 
de atención para que la sociedad en todo su 

Desafíos a la educación: centralidad 
y apertura a la persona humana

El entramado de relaciones y estructuras educativas, 
lo asegure como un valor no negociable en una 
época en que los cambios son vertiginosos y 
profundos.  
Otro compromiso o clave del Pacto es el que 
dice relación con la necesidad de globalizar las 
instancias de acogida del otro, el otro entendido 
como hermano y destinatario de mi preocupación. 
De hecho, muchos proyectos educativos quedan 
por así decirlo “a medias” porque no logran 
el objetivo de una educación auténticamente 
humana,  al no educar en la acogida del otro 
libre de modo que esté liberada de todo interés 
y búsqueda de lograr algún éxito o espacio de 
poder. Una educación cristiana buscará formar en 
los niños y jóvenes -obviamente sin reemplazar a 
los padres en esta tarea que primordialmente les 
corresponde a ellos-, un estilo de relacionarse en 
el que no cabe la exclusión o el desprecio por el 
que se muestra diferente. El modo de Cristo en 
su forma de acoger a todos sin importar  raza, 
religiosidad o situación moral, es la norma de la 
acogida como clave educativa. Siempre será un 
desafío para los que lideran una organización 
educativa hacer ella aquello que puede ser 
considerado como un ideal a conseguir: que sea 
más que una organización educacional, que sea 
una verdadera comunidad educativa.

P. Daniel Acuña B.
Vicario para la Educación 
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Radio Belén es ahora Radio La Roca

92.3 FM

Te acompañamos con Música y Esperanza

www.larocafm.cl

Contacto comercial:
Lorena Tenorio

Correo: lorenatenorio@arzpm.cl
Teléfono: +56 9 33181742
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